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5 月 31日 オンライン日記 5 月お届けします  

５月の最終日はあいにくの雨になりました。 

５月号の『八期オンライン日記』お届けします。 

今月号も４０頁を超える結構詰まった日記になりました。 

最後に届いた盟友・稲森俊英くんの訃報がもたらしました。 

とつぜんはもう当たり前とは・・・言ったり、書いたりはしますがショックでした。 

音楽が好きで仲間の皆さんのなかにも彼から SD（音楽がいっぱい詰まった）カードを貰っている人も多いのでは？ 

とりわけサムテーラーの奏でる哀愁の昭和歌謡がお気に入りでした。 

「これを聴きながらウオーキングするのよ！」・・うれしそうに八期旅のバスの中で語っていました。 

『八期オンライン日記」のラストに入れたのですが，念のためにメール添付でも送付します。 

聴きながら彼を偲びましょう！！                            大石ケイジ  ２０２４・５・３１ 

 

大石さん  ５月３１日 16:58 

いつものことながら『八期オンライン通信』楽しく読みました。 

珍しい方、存じ上げない方の書き込みもあって交流の場、波紋が広がりました。 

これ偏に、大石さんの継続によるものだと感謝しております。 

大石は「だいせき」、慶二は「けいぞく」とも読めそうな気がしております。 

「継続は力なり」と言いますが、「力なくして継続はありません」。 

これからもよろしくお願いします。  

先日、東郷神社を参拝しました。 

東郷平八郎とともに上村彦之亟の働きによって、勝利を得たこと取舵一杯、T字戦法は奇策でも危険な賭けでもなかっ

たことあの当時の人口、日本 4400万人、ロシア１億 4000万人であったことも今回初めて知りました。 

知識は日々新たなり。What’s news today.  

西山 和宏 

 

大石くん 6月 1日 am7:54 

 いつもありがとうございます。 

八期オンライン日記が大石くんから届くたびに、「ああ今月も終わりか！ 速いなあ！」と思いながら 1 ヶ月を

振り返りながら読んでいます。 

大石くんが 4月 28日の私たちの演奏会の事を大きく取り上げてくれたおかげで、5月もたくさんの感想などを皆さんから

いただいて恐縮しています。 

明日 6月 2日は先日と同じ宝山ホール（県文化センター）で県合唱祭が開催されます。 

今回は県合唱連盟所属の中から 51団体が出場しますので、一団体当たりの出演時間は 6分という制限があります。 

私たちは先日の演奏会で歌った中から黒人霊歌の「Deep  River」とオペラ「魔弾の射手」の第 3幕で流れるコーラス「狩

人の合唱」を何とか 6分間に縮めて歌います。 

老骨に鞭打って歌ってきます。                                 隈元達雄 

 



大石さん  1日 17:53 

ご苦労様です。有難うございます。 一か月が早く感じます。 今月号も いろいろな話題 見ました。 

稲森さん 愛顧の懐かしい歌謡曲 ２曲聞いて終わりにしました。ご冥福をお祈ります。合掌 

木場 祥雄 

 

稲森政子さま 

私は、稲森俊英さんとは玉龍高等学校 3 年間を共に過ごした堀添 智 です。 

 

特に、3 年の時は同じクラスで、稲森さんのまじめな性格が印象に残っています。 

もし間違っていたらごめんなさい、職業人として過ごされた頃は、名古屋在住だったように思いますが、

私も、昭和 55 年から 2 年半ほど、半田市にある工場勤務でした。 

このころは猛烈に忙しく、毎朝 7 時出勤、夜 10 時帰宅でした。 

無理してもお会いする算段をすればよかったと反省しきりです。 

 

高校卒業後、稲森さんに会ったのは玉龍高校体育館の横に記念の桜を植えた時(卒業後 50 年の記念植樹?)で、こ

れが最初で最後になりました。 

お互いにまだ元気はつらつでした。 

うかがうところによると、カテーテル治療の後に亡くなられた由、私と同じ病気だったように思われます。 

私も、昨年 10 月に心臓冠動脈のバイパス手術を受けまして、現在は多種多量の薬剤を服用していますが、普通の生

活ができています。 

後から聞くところによりますと、相当な重症だったようで、手術の後ですが「よく生きていた」と何回もいわれました。 

 

問診→X 線→エコー→CT→カテーテル検査、と進み運がよければカテーテル検査時に処置ができたのでしょうが、

私の場合手術しかなく、緊急手術に近いタイミングで手術しました。手術後は、なぜカテーテルで処置できなかった、

と自分の不運を嘆きました。 

年齢を重ねれば誰でもかかる同じような病気で、片方は生き延び、片方は亡くなる、運命のいたずら、としかいいよ

うがありません。 

俊英さんのご冥福をお祈りします。合掌。 

 

大石さん、堀添です。 

今回はお世話になりました。ありがとうございました。 

八期通信は読ましていただいています。今回も、西山さんの雑誌記事？転載、読みましたがボリューム

が大きく、読むのに根気が必要でした。 

内容は、賛成反対まちまちでしたが、共感するところが多かったです。 

私もそろそろ断捨離の時期か、と本を捨てにかかっていますが、大掃除の時に畳の下の古新聞に読みふけるがご

とく、捨てる本を読んでいます。 

 

中でも、臣安萬侶言す(しんやすまろもうす)で始まる古事記は面白かったです。 

もちろん現代語表記(旧かなづかいですが)です。 

万葉仮名の原文ではとても読めません。続けて司馬遷の史記も読み始めました。 

もちろん、日本語に翻訳したもので、筑摩書房の世界文学大系の中の２冊です。 

こちらは、大部ですから読み終えるかどうかさえ定かでありません。 



あっち読みこっち読みしていますが、列伝篇が読み物風で面白いので、とりあえず、こちらを読んでいます。 

刺客列伝の中に始皇帝を狙った荊軻の部分は、「風は蕭々として易水寒し 壮士一たび去って復た還らず」の詩

とともに名文ですね。著者の、荊軻に対する思い入れが感じられます。 

現代のものでは、森嶋通夫著「なぜ日本は「成功」したか？－先進技術と日本的信条」(1,984 年)、「なぜ日本

は行き詰ったか」、「なぜ日本は没落するか」(1999 年)の３部作が面白いです。著者の森嶋は経済学者、1976

年文化勲章受賞。賛否はまちまちでしょうが、1999 年に現在の日本の状態を驚くほどいい当てているのに愕然

とすることが多いです。 

というわけで、稲森君と同じ病気？にもかかわらず、こちらはしぶとく生き残って、何なんでしょうね。 

以上、近況を少し。 

 

pdf なら大丈夫です。 

今回初めて（もう 85回（月）になる八期通信に登場して頂きました。 

ありがとうございます 堀添さんは OBになってからは濱崎会長を中心に我々が中心に企画進行してきました

が，中高時代は堀添さんたちがトップリーダーでした。 

今でも発言は注目を集めるでしょう。 

『八期 LINEグループは現在，4 つもあって活動（好きな意見を出し合い）楽しんでいます。 

参加が面倒なら時々メールでコメントだけでももらえたらぼくから LINE仲間に転送します。 

よろしくおねがいします。   大石 

故稲森俊英さん奥様政子様への伝言はお任せください。 

堀添様 ６月 2日 

大石です。 

お手紙？ありがとうございます  

ぼくも最近どこへ行くにもスマホとイヤフォンと文庫本は必携品で

す。 

昨日『空海の風景上下』（司馬遼太郎）読了しました。最近読書方法が変わ

って来ました。 

文中に現れる⁇の固有名詞や地名などすぐ手持ちのスマホから Google 

gemini（AI）で検索してそちらを読み又本に戻る読み方です。 

空海だと嵯峨天皇ライバルの最澄は桓武天皇が繋がります。 

YouTube動画で二人の天皇を出して関連する興味深いYouTube動画（物語）

を LINEのメモにストックして本を読まないとき（バス中などで）イヤフォンで聴

きます。 

最近は歴史本は古代史から（今年は特に）戊辰戦争まで同じ読み方で楽しんでいます。 

昨年，2 週間ほど「みちのく列車ひとり旅」をしましたが今年も秋に白河口から会津〜佐渡〜鶴岡市〜酒田など巡る為そ

れらの関連本（郷土史）を見つけては古本購入（Amazon）しています。 

 

ただ，3月中頃，うっかりから後ろに転んでしまい肋骨 2本と仙骨に複雑にひびが入り 70％元通りになりましたが、リハビ

リで 20 分のウォーキングで精も根も尽きてしまいます。 

…ながながと書き連ねてしまいました。 

又、楽しいこれからの生き方の指針などお聞かせください。 

昨日、Amazon に本を発注したら今日届きました。 

TV 版 『空海の風景』の NHKのスタッフたちが書いた本『空海の風景』を旅する (NHK取材班 中央公論社 



写真や図面などがふんだんに挿入されています。これでいまいち分からなかった『密教とは？』が解けるかもしれま

せん。楽しみです。 

  

中国不動産バブルのキズは深い  

中国不動産バブルのキズは深い 

 20年ほど前、米国の国内線で、電気に修理で出張という中国人に会い話をしました。 

彼は留学で米国に着て、卒業後も帰国せず、米国で就職した。 

それで、現在の生活に満足していますかの質問に 

人種差別さえ気にしなければ快適だと言っていました。 

昔の日本人は庭師を名乗り、ガーディナーという地名まで生まれた 

中国人には、昔は洗濯屋ですが、今日では散髪屋はどうでしよう。 

 木場さん、米国在移住中は、いかがでしたか？ 

大石さん、中国では美容室と理髪店の区別はあるのでしょうか？ 

美容室らしきものが、よく目につきました。 

 

月末で立て込んでいたので質問受けながら返事もしませんでした。申し訳ない。 

美容室と理容室は隣同士それも 1軒を真ん中に木の壁で仕切って営業しているのが多くて夫婦じゃないです

かね。男が美容師で女の理髪師が多かったです。 

 

長沙市に滞在している頃 2回ほど美容室をやらないか？と声をかけられました。 

日本人美容師が北京や上海で脚光を浴びていました。 

日本でもカリスマ美容師がもてはやされた頃です。 

「資本や手続きはこちらで全部持ちます。スタッフとシステムが日本スタイルにしたい」宣伝広告はこちらに任せてください。

テレビにも出てもらいます。 

 

将来的には日本式美容学校を作りたい。ぜひぜひやりましょう。とオーナーが鹿児島にまで来て鹿児島一のエステサロ

ンや美容学校（すべてぼくの友人）とコネをつけ 

長沙市でいちばんのデパート平和堂の7階にタカラベルモントの設計まで出来上がり、ホットペッパーで男性美容師の募

集まで出しました。 

 

例の石原都知事の尖閣（魚釣島）購入に始まり民主政権の国の買上げに端を発した中国反日大暴動で入居予定のデ

パートは群衆の襲撃にあってめちゃくちゃ，全てがめちゃくちゃになりました。 

思い出すとこの年がぼくの事業のターニングポイントでした。 

 

ぼくには『中国の美容』という語彙は鬼門ともいえます。今は回憶になろうとしていますけど。 

野田でしたか？あのテレビ発言した顔は今でも忘れません。 

…せっかく書いたので削除せずに送ります。 大石 

 

６月２日 

面白いお話 ありがとうございます。 

 男が美容師で女が理髪師、中国人の性格が端的に分かります。 



ターニングポイントというのはありますね 

 私は年１回、５回講演したオハイオ州シンシナシティのザビエル大学の教授からハワイで開催される全米の大学教授が

集まる学会での講演を依頼されました。 

ただし、大学教授の集まりであるから講演料はもちろん旅費も出ませんと言われお金もない時でしたので辞退しました。 

ザビエル大学の教授は、私のザビエル大学での講演をネタに中国で講演をしたと後から聞きました。 

あのとき、無理をしてでもハワイの学会で講演をしていたらと、これは後の祭り。 

ザビエル大学の教授はデカパイでした。  

西山 和宏 

 

西山さん大石さん 

私が、ニューヨーク滞在中は 中国人より 韓国人の理髪師の所に通っていました。 

中国人の理容師？はどうであったかか 知りません。 

美容室の方は どうであったか 知りません。 

大石さん 尖閣諸島 民主党政権時代 国が買い上げ、 中国人船舶事故？ 逮捕せずに 

中国へ 帰還させたことなど 中国では この人は 英雄扱いとなったとか？ 

大石さんの プロジェクト 非常に タイミングよかったのか？ 投資しなくて 結果的に良かったのでは？・・・と思います

が・・・ 

日本企業の中国投資 今は 円安で リターンは 創立以来好成績？ とか（私が 出向していた江蘇省南通市での合

弁）聞きました。 将来は・・・は気になります。  

もし、撤退するようなことになった場合は 引くに引けないといった・・・ことになるのではと 危惧します。 

以上  木場 祥雄 

 

二階俊博元自民党幹事長のすごい人心掌握術垂 秀夫 前駐中国大使  

６月９日 西山さん 

 前駐中国大使 垂 秀夫さんの回顧録 今回は 「二階俊治博元自民党幹事長のすごい人心掌握術」が表題

となっていますが、今回６回は 聞き手もいろいろ気を遣って書かれているようです。 

 内容に移ります。すごく 垂さんの外務省人生 いろいろな活躍などが 書かれています。コピー取り、興味深く読みま

した。 

日本の対中国関係 アメリカ追随 一辺倒ではなく、日本と独自の対応を期待したいものです。 

 アメリカは強気 一辺倒ではなく 裏では 政府大臣クラスの中国訪問し、要人との意思疎通を図ることも、忘れずに実

施しているように 思われますが、 日本のマスコミの報道に 問題があるように感じます。 

 

 二階さんも最近 あまり 評判 印象 良くないものが 感じられる今日この頃ですが 対中国については よく 頑張っ

て来られて方と再認識しましたが、 今の対中国関係 改善に 利用できないかな・・・と思う次第です。 

 南京大虐殺など 日本として はっきり なかったと 反論してこなかった 今日までの 日本政治家は何をしていたの

だろうか？ 

と悔やまれます。中国いいままにになってこと 残念に思います。 

 前中国大使 垂水さんの今まで、活躍されてきたことが よく 分かったような感じがします。 

 有難うございました。 木場 祥雄 

 

https://bunshun.jp/bungeishunju/author/658a6710a53aef8146000005


木場さん 

仰る通りです 

去る６月６日、上野東天紅で日本ボランタリーチェーン協会の懇親会がありました 

小泉進次郎のそばへ行くとニコッと手を伸ばしてきました 

偉くなる政治家は、人当たりがいいなと少し驚きました。 

「アメリカ一辺倒を排して」を行うための根底には情報不足と勉強不足があると思います。 

国益よりも保身と出世のために必要なことに憂き身をやつしている。 

高級官僚は、２～３年で未知で経験不足の分野へ異動、そこでやることは場当たり、当面の課題処理。 

岸信介は米国に言われて、日本の半導体の弱体化を進めました。 

最近の AIや生成 AI騒動は、かつてあった IT狂乱、take all, for a while。 

勝者は、はるか峠をいくつも越えてはるか彼方に行き、その陰すら見えません。 

日本の AIや生成 AI助成、結局米国企業へ資金が流れることになりますが 

止むを得ないことでしょう。 

 大手新聞社の本社は、ほとんど元国有地です。 

基本は米国におき、韓国は適当にあしらいながら、フィリピンやオーストラリアなどと交流を深め 

ロシア人の弱点を熟知するフィンランドとも交流を深めたいものです。 

 日露戦争の後、日本の国際的な地位は、米英のつぎ、ドイツやフランスよりも上でした。 

 日本に必要なことは、したたかさと諦めないことだと思います。 

 西山和宏 

 

西山さん 

早々に ご返信頂き有難うございます。 

言われるように 日本に必要なことは、したたかさと諦めないことが 大事なことと思います。 

今の岸田政権に、期待できるでしょうか？ 

木場 祥雄 

 

木場さん 

 岸だというよりも崖っ淵です 

代わりがいるかどうかを考える前に 

突き落とすとよいでしょう 

代わりはいくらでもいます 

西山 和宏 

６月１０日 西山さん 

 読み進むうちに大変興味深くはまっていきました。 

私が日頃から良くは思っていないボス政治家がたくさん登場してきましたが、当然のことながら人間味もあるの

だなということと、 

日本の立ち位置を考えながらそれなりのことをやってくれているのだということがわかりました。 

ただ二階にしても 50億円の問題など後ろ暗さも感じるのは私だけでしょうか。清濁合わせ呑むという心境には私は人間

が未熟なのでなれません。 

またここに出てくる政治家は、それなりの見識もお持ちなのでしょうが、その他の特に保守系の政治家は、今般の裏金問

題で表出したように私腹を肥やしたりばかりで、全然信用できません。                    隈元達雄 

 



クマタツさん 

人心掌握、利用するためにやっていることであろう。 

悪党でなければ仕事ができないという人もいます。 

人柄に問題があっても仕事ができる人が重用される。 

 

その典型的な人は、名前に誠に一字が入っている 

自民党幹事長代理木原誠二さんかもしれない。 

裏金と聞いて、思ったのは雪駄の裏金。 

これを「チャラチャラ鳴らして」なんて小説に書いてありました。 

下駄には、雪が付くが、雪駄には付かないかも！ 

 

６月１６日 さよなら本田さん！突然の訃報です。 

 

訃報のお知らせ 八期（LINE）仲間の本田哲郎さんが 13日（木）朝に入院していました中央病院にて帰らぬ人と

なりました。  

今日 15 日昼に奥様よりお電話がありました。  

12 日の危篤状態が続いてる時本田さんから奥様に伝言（遺言）があったそうです。  

葬儀は極身内だけにして、葬儀等が終わってから、晩年親しくしていた八期（わざわざ）の皆様にも大石さんを

通してお知らせして欲しい…奥様のお電話でした。 

 もう今から花も弔電も間に合いません（間に合わないよう配慮

…） 本田さんらしいと思います。 

 最後の恋人（LINE 上の）たちも悲しいことですが 、いずれ，

ちょっと早いか？遅いか？の我々です。 

思い返すと，耐え難き足小指の切断手術が可哀想でなりません。  

少し，長過ぎの本田コメントでした、がもう二度と読めないかと

思うと寂しいですね (寂しい)(寂しい)、  

どうか八期 LINE の仲間のみなさん  南の空に向かって手を合わ

せください。 

 

川口芳子 

悲しい、お知らせです。心から、ご冥福を、申し上げます。 

 

安倍洋子 

本田さん、８期のらいんで、何時も、聡明で、知識豊かな文面

を、読ませていただくのが、たのしみでした。やっと、数々の、

痛みから、解放されましたね。  

最後に、吹上浜の、お話しを、お聞きしたかったです。 どうぞ、遥か、東京より、ご冥福を、お祈りいたします。  

奥様も、長い間の、お世話、本当に、おつかれさまでした。  

淋しくなられたことと、お悔やみ、申し上げます。 



上山祐子 

本田さん、ご逝去の報に驚いております。ご病気療養中と八期のラインを通じ存じておりましたが、心よりご冥

福をお祈り申しあげます。 

西山 

本田さんにとって、玉龍八期の LINE友達は最晩年を豊かにしたと思います。ご冥福をお祈りします。 

 

 

隈元 

いずれこの日が来るとは思っていましたが、あまりに突然のことで、一瞬息が詰まりました。 

本田さんのいい表情の写真を見ると信じることができません。 

思えば、お互いに 高齢者になってからの友人でしたが、かけがのない付き合いでしたね。  

本田さんにとっても、我々の八期会は、ここ数年は鶴丸の同期会よりかけがえのないものではなかったのではないでしょ

うか。 

本田さんを八期の仲間に繋いだ私としては、八期の皆さんも本田さんから刺激を受けて新しい世界を少しは知ることが

あったのであればいいなあと思うばかりです。  

今は、ただただご冥福をお祈りいするばかりです。        

 

大石アンサー 

隈元くん！ほんと  あなたのおかげだよー(そうそう) 先日の稲森俊英さんに続いて… あちらの入口の方が

近くなって来ました。 なんだか最近あの世がほんとうにあるような気がします。(よっ) 

 

森 

今東京に来ています。ご冥福を祈ります 

城ヶ谷パーティーにまた行くことを楽しみにしておられたのに本当に残念です 

 

南郷 

突然の訃報に接し驚きと悲しみで言葉がありません。  

沢山の難病と戦いながら闘病生活を送ってこられ頑張っていた本田さんを間近みていた我々八期ラインの仲

間にとっては何時も元気にラインでくわしく近況報告されていたので(ガンバレ) まさかこんなに早く亡くなると

は思いもしませんでした。 

森宅での城が谷パーティーが最後になりましたが残念でなりません(残念)本田さんのご冥福を心からお祈り申し上げま

す。 



満留 

本田さんの事 びっくりです。八期会の皆様との心温まる交流いつも 見習いたいとの思いでした。ご冥福をお

祈り致します。みつどめ 

 

隈元 

本田さんを八期会に繋いで、皆さんと一緒に交流してきましたが、あの調子でまだまだ大丈夫だろうと思って

いた私は、突然の訃報に驚きました。 今は未だ言葉もなく、ご冥福をお祈りするだけです。      合掌 

 

濱崎 

本田さんには、お会いする機会がございませんでしたが、LINEに豊富な知識をこんせつ丁寧な長文 に親近

感を覚えました。心よりご冥福をお祈り申しあげます。 

 

南郷から大石へ 

本田さんの訃報には驚きで言葉もありません。覚悟はしていたとは言え矢張りさびしい気持ちです 僕はそれ

ほど深い付き合いはしてなかつたけども貴方にとっては深い付き合いだつたのでショックも大きいと想う。 本

田さんも貴方にはいろんな事で感謝していると思う。 

隈元 

84歳と言えば、客観的に見れば、もういいジジババ！ 昔ならもうとっくにこの世に存在していない我々です。 

私たちも、もうここまでくれば、 人や先、我や先 なんてのんびりもしておれないところにきましたね。 森くんが、

現在お江戸にいるてラインがあっていましたが、元気が何よりです。 

永野洋子 

まあ、LINEで入院の事は存じておりましたが、相当悪かったのですね。 

又全ての方は大石さんを通じて～と主人もそうでしたが大石さんの人柄とリーダーシップなのでしょう。感謝致し

ます。ご冥福お祈り致します。 

 

小川 

本田さんのご逝去を聞きびっくりしています。 

本田さんとは西本願寺鹿児島別院の仏教の事などで、八期会とは別口のメールでやり取りをした事がありましたが、心

よりご冥福をお祈りします。 

下池 

ゴロイとはっちっきゃったか(moon cry) 追憶の人となり。 

同学舎を語る悪童がまた減った。 

(またね) 辞世の挨拶(挨拶)は 1週間ばっかい前に漏らしたようだが、堂々と胸を張って昔仲間に会える、と満

足な様子、大往生。  

一つだけ案じていたらしいのが、家督の後継問題ではなかったか？  

奥様に託したか、残したか。 

奥様大変、気張ったもしな。世の亭主どん達っ、始末しっからはっちかんなよ。(しーっ) 

 

永野和枝 

本田哲郎さん！ハ期の歴史の仲間と吹上のお宅をお伺いしました． 

島津家の歴史を学びました．本田哲郎さんとご一緒しました。  

その時依頼、私の歴史の先生でした^o^ お話が好きな方でした 私も歴史のなかまにめりこんでしまいまし



た。  

ステキな紳士でした。  

今回中央病院に同じ時期入院、病院デートができるとおもつていました． 

お互いの病気のため思うようになりませんでした。  

本田哲郎さん。おなくなりになりました？突然びっくり、一日中想いに悲しみ何も考えることができませんでした。 

上山佑子さんに励まされ、気持ちが落ち着きました   

(亡き本田さんが、和枝ちゃんをみまもってるよがんばれ)励ましくれました。  

私も病気に負けない頑張るぞと思いました。 本田哲郎さん見守ってください。 

いろいろお世話になりました。 心より ご冥福をお祈り申し上げます。    永野和枝 

隈元 

一年前新春は、本田さんも闘病中とはいえまだ元気でしたね。 

今は、もう懐かしい映像なってしまい、この世の儚さをかんじます。 奥様が少し落ち着かれた頃に日吉のご自

宅を訪ねたいですね。 

大石 

(emoji)最初のメンバーで墓前に(墓) 最後に吹上浜の夕陽を観て… 

和枝 

是非是非、おはかまえりにいきたいです^o^ 

上山 

大石さん、 亡き本田さんが楽しそうな笑顔で映っていらっしゃる、昨年の新春会の動画と厳かなバックミュー

ジックと相まって、感慨ひとしおな気持ちで見ております。  

八期のメールのおかげで、本田さんの歴史に対する知識の深さに、勉強させてもらいました。 黄泉に旅立た

れた 本田さんのご冥福をお祈りします。 

https://youtu.be/kgSENCfk7Eo?si=KVZP81w9Q_ofV-s2 

下池 

本田哲郎殿、この歌をもて、謹んでお見送り申し上げます。 ご出身大学 学生歌   「惜別の歌」 

YouTube 動画 
惜別の歌 舟木一夫 をプレビュー惜別の歌 舟木一夫.url

  https://www.youtube.com/watch?v=kgSENCfk7Eo&authuser=0 

大向江 

こんばんは。 ご返事が遅くなりました。 本田様と云う方はもしかすると、吹上で「おひねり」を頂いた方でしょうか。 ただ、

あの日戴いて何もしないままで心苦しい思いをしておりました。  

ところで、私の拙い演奏を病室で聴かれていたとは。 本田様の苦しい闘病の病室で私の演奏がいくらかの癒しになった

のなら、本当に嬉しいかぎりです。  

本田様のご冥福をお祈り申し上げます。 もし差し支えなければ御霊前で数曲ハーモニカの演奏をご奉納させて戴けれ

ばと思います。  

たた、ご遺族の皆様も暫くは残務のお手続きに奔走されるものと推察致しますので、落ち着かれてからご検討頂ければ

と思います。 ご迷惑をお掛けするようであれば無理にとは言いませんので。 お伝えよろしくお願い申し上げます。 

大石 

ありがとうございます  実は落ち着いたらごく親しかった何名かで自宅にお線香上げに行こうと決めています。 

奥様もいらっしゃるし大向江さんが一緒なら又喜ばれることと思います。 その時が来たら必ず連絡させていた

だきますね。 

https://youtu.be/kgSENCfk7Eo?si=KVZP81w9Q_ofV-s2


 

山田みほ子 

まぁ！永吉天昌寺！そうでしたか〜あの辺りは歴史満載 一度お話ししたかったです〜貴重な方を亡くして、、生き証

人どんどん亡くなります。私も今朝、新潟の八島太郎ファンの方(昨年、丁寧な海浜物語復刻の礼状頂き)何と、最近！知

事の奥様の妹だった！と判明〜来週鹿児島で会って八島の話を聞きたいと！！体調見ながら騎射場へ〜不思議なご

縁です。 

 

      LINE から「最後の本田哲郎日記」 

今は、一番酷いキズのある右足のゆびさきあたりの血管拡大手術をうけました。 

   2 時間ほどでしたが、曲師麻酔のため、たいへんないたいたしヘんな痛みをこらえました。  べ

つどでは、この病痾院でランクさんの痛み止めの薬を飲んでいますのて、それほどの痛みはありません。    

きのうば、昨年の 城山で開かれた鶴丸の同窓会に参加した時の写真がありましたので、 それを、アップします。 

同期性に説明している、ところです。急激に痩せた原因を。 

 ひとこと・・・さん！病気で 文字入力がむづかしく打ち間違いがいけどそのまま掲載します。 

5月 28 日 

西山さん、安倍さん、≠東郷神社ですか？  我々の高校では、地元のカゴンマても、、東京ても、毎年クラスリウム

が幹事となつて、同期会をやつてぃました。 80 歳を期にやめました。    

 約 10 年ほど前の東京同期会で、東郷神社のレストランでの開催でした。  

その時のイベントとして、我が故郷の偉

人を祀ってあるのだから、とお願いしまし

たがして、神社内に桜の記念樹をさせて

もらいました。   

私もましたが、幹事クラスの計らいが、

評判になりました。   

今は、さくらも大きく育ち、毎年さくらが花

開く頃、ミニ同期会を、やつているそうで

す  場所は、覚えていませんが、東郷

神社にいらっしゃるのであれば、垣間見

て頂きたいものです。 

 

鹿児島中央病院だより 

皆さんのアイドル姫君は一昨日、2かい 

２回目の手術が終わったとのことです。とてもつらかつたと言つてました。   

オノコの方が、痛さとからだも、酷くなつて、ラウンジデイトもできません。 

 

稲盛政子様へ。  ご主人様のご逝去を悼みます。   

急なことで、ほんとに、奥様としたら、大変でしたね？！  同病であったので 永野さんと同じく扱ってもらえて

恐縮です。  同じ病院で、たまたま同じ心臓カテエテルによる手術をうけました。 



皆さんカテカエテルの施術は、簡単だといわれますが、私は今回で４回目の同じ 手術でした。  

梗塞でもコレステロールが化石化して、それを削るのに、痛さを堪えました。   

そのはかに、長い糖尿病で、足指が腐ってきてそてらの切断などで、今年は９０日も入院生活を送っています。 

、熊元さん！合唱祭かおわつたら、コロナ陽性   ですか？  熱が下がったそうで、ひと安心ですね！   お大事に！ 

中欧病院の今村さまとは先生ですか？  私の主治医の先生は、竹井先生です、今度は、8日が、予約日で

す。 足の傷か急に増えて、痛さも増して、薬もグレードアップさました。両足共、ちんがらつの状態です。  

 

  隈元さん 本当に本当に、ご苦労様でしたー またこのたびは、私と本田哲郎さんのことお世話してくださり、有難

う御座いました♪ なんとなく、落ち着こうとする自分と、こころがみだれています 気持ちがおちつきます

ご心配かけてすみません。げんをもらいました。今村先生とお会いできたら嬉しいです^o^ 

 

5 月 3 日 

熊元さん！ 今村先生をご紹介いただき、ありがとう！ やはり、循環器科の先生ナノですね！  永野さ

んも、冠動脈の手術なのですね！ 私は、コレステロールが、固まっていて、化石化しており、それを砕き、

外に出すことで、2 回にわけて施術されました。 

永野さん、大丈夫、今の医学を信じて、安心して、受けて下さい！ なお、森、大石さん！ 20 は、透析の

ない日なので、参加できますが、今一体調との、相談、がありまふので、前日まで、出欠の連絡はいたします。安部

さんなとも是非、お会いしたいので、何とか出かけたいでふ。 

 

5 月 11 日永野和枝 

本田哲郎さんがおはようございます♪ カテーテルの手術から一夜あげました♪ 体調は如何です^o^ 明

日私も入院します。 ヨロシクお願いします  

そんなお恐れた事では、ありません。  気持ちを大きく持つて、手術台に登ってください。  コレステロー

ルが、化石化してなければ、痛みは、ほとんどないと、ご理解ください。 始めてでしようから、不安でしようが、医師

を信頼して、まな板の鯉になることです。 

 

大石 

大石です。おふたりには申し訳ないけど善之助くんと古代史の勉強会に行ってきました。 さて，おふたり

は3階サロンでのデート 無事終わったでしょうか？ 個人LINEの設定も終わりましたか？ トーク名の

下の方に必ず名前が出てきますから開いて（タップ）絵文字でも入れて にある青い矢印をクリック（タッチ）したら以

後遣り取り可能です。 

永野 

秋の旅行の計画ですか？私もいきたいところがあります。もう少しがまんしていきます？娘も先日。 帰鹿

下降り私の大きな旅行ケース持ってかえりました♪ヨーロッパにいくそうです。 

 

わたしもまけじといきたいです？目下けいがくちゆうどこにいこうかな？天国 

隈元 

天国行きは、まだまだ先にしましょうや、お互いに。 



 

5月 21 日本田 

永野さん！  しばらくぶりたですね！指宿に行かれるとは、英気を養つて…また会いましよう。まだ入院

中です。 

 

5 月 26 日永野和枝 

朝からせきとねつがあり 心配していました 入院して検査してもらいどうにか 明日手術をすることがで

きました♪朝 1 番です^o^逃げられません？ 点滴をしながら頑張っています 

 

和枝 

今本田哲郎さんと電話で お話ができました昨日手術したひとみたいでない声はお元気でした^o^でも痛

い痛いと言っていました 可哀想で なんちゃなりません お互いジツゴだから４日ぐらい我慢すること

約束しました♪ 

大石 

お互い励まし合ったり慰め合って(慰める)乗り越えてください。 外野の仲間一同，無事帰還を祈っていま

す(emoji)(emoji)(emoji)(emoji) 

和枝 

私は２階 本田哲郎さんは３階でもでも 会えませ  隈元さん元気だったらなんでもないことが神様が許

してくれません(許してちょうだい) 

本田 

鹿児島中央病院通り  三階のオノコの患者の情報です。     

 糖尿病の代表的な合併症である、末梢神経疾患に伴う手指などの血流などが細くなり、足指などの炎

症なとが血豆などのちょっとしたきずが広がり、いくら薬をつけてもまおらず、むしろキズか進行して、骨ま

でに達する困難な病です。   

その輩は、今年になつて、腐りが骨まで来ており、右小指の切断手術を受けました。    

その後、両足の小さみ血豆や足指などが、次々に化膿が酷くなり、両足で、切断したこゆびを含めて、７指の傷とそ

の痛さに悩んでいます。   

痛さとこれから切断が、間近えているでしょう。   

皆さんも覚えているでしょうが、歌手の村田英雄、春日八郎、、三橋美智也などは、糖尿病三羽ガラスであり、村田

英雄などは、足指から 60 歳台から切断が始まり、最後は、マタまで切断されながら、椅子に、腰掛けて、歌ってい

ましたね？ら   

彼らは、公演後、タニマチから誘われて酒が大好きな三人組であつたので、この  合併症が早目の症状として、現

われていたようです。    

小生の場合、鮭が飲めないオノコですので、八十路半ばで、このような三ヶ月も経たない間に次々と、こんな痛みに

魘われるなんて、思ってもいませんでした。   

最初の頃から、こんなに恐ろしい糖尿病とは、当時としては、そのような意識です。   

全く、自己責任ですが、死に際になつて、こんなに痛さに会うなんて、残念至極です。  

 二階にも、ある淑女が再入院した、とのことで、ラウンジデイトができるかな？と喜んでいます。 



永野 

(^^) 皆さんご心配かけた、手術にがおわりました。 

隈元 

永野さん 良かった！ 案ずるよりは、生むは安しだったようですね。ゆっくり養生して、復帰してください。 

 

本田さんのラストメッセージです。 

大石さん、掲載ありがとう！     

上石津町とは、まさに 自分か帰郷した 2000 年の調印式に始めて参加させてもらい、その後、上

石津、関ヶ原や大垣市の行政や資料館の方々や郷土史家の方々など多くの歴史愛好家の方々

と 10 回ぐらい、出かけ、お会永吉しまつのいして、交流をつ築けています。  

 従って、今まで永吉島津家家の初代津家久やその２代目やのかみいしっの関ヶ原後の薩摩の

敵中突破の立役者者でもある島津豊久の研究家として、アチコチの歴史講演会からご指示であ

動いてきましたがもう行けません。 

6 月 8日下池どん！ ありがとう    最近の舎友の尾辻氏や眞鍋氏に近づいています。   

今後については、もうすぐに自分では、諸々の方々の所に楽しくも波乱万丈を乗り越えて来たとの自負をもつ

て、堂々と参上します。  その想いで一杯です。 

 

『八期歴史会グループ LINE』はこれで本田さんの投稿は終わりです。 

次からは『八期会メイン LINE』より 

 

安倍洋子 

本田さん、８期のらいんで、何時も、聡明で、知識豊かな文面を、読ませていただくのが、たのしみでし

た。やっと、数々の、痛みから、解放されましたね。 最後に、吹上浜の、お話しを、お聞きしたかったで

す。 どうぞ、遥か、東京より、ご冥福を、お祈りいたします。 奥様も、長い間の、お世話、本当に、おつ

かれさまでした。 淋しくなられたことと、お悔やみ、申し上げます。 



〇田中ムツ子 

病気のデパートを抱えて 相当苦しかったことでしょう〜 それでも大石さんたちのお陰で LINEなどを通じて

最後まで楽しい時を過ごされた様でそれだけでも救いでしたね〜 楽しい仲間とのやり取りで 少し分りました

〜 ご冥福をお祈りいたします  

永野和枝 

本田哲郎さん  

ハ期の歴史の仲間と吹上のお宅をお伺いしました．島津家の歴史を学びました．本田哲郎さんとご

一緒しました。 その時以来、私の歴史の先生でした^o^  

お話が好きな方でした 私も歴史のなかまにめりこんでしまいました。 ステキな紳士でした。 今

回中央病院に同じ時期入院、病院デートができるとおもつていました． 

お互いの病気のため思うようになりませんでした。 本田哲郎さん。おなくなりになりました？突然びっくり、一日中

想いに悲しみ何も考えることができませんでした．上山佑子さんに励まされ、気持ちが落ち着きました  (亡き

本田さんが、和枝ちゃんをみまもってるよがんばれ)励ましくれました。  

私も病気に負けない頑張るぞと思いました。 本田哲郎さん見守ってください。いろいろお世話になりました。 心よ

り ご冥福をお祈り申し上げます。    永野和枝 

 

もうひとり大学時代寮を一緒だった下池さん 

ゴロイとはっちっきゃったか(moon cry) 追憶の人となり。 

同学舎を語る悪童がまた減った。 

(またね) 辞世の挨拶(挨拶)は 1週間ばっかい前に漏らしたようだが、堂々と胸を張って昔仲間に会え

る、と満足な様子、大往生。  

一つだけ案じていたらしいのが、家督の後継問題ではなかったか？ 奥様に託したか、残したか。奥

様大変、気張ったもしな。世の亭主どん達っ、始末しっからはっちかんなよ。(しーっ) 

屋上庭園、大ゆり、あじさいです。木場 

木場 

森さん、素晴らしい紫陽花、花壇見せていただきました。ありがと

うございます。木場 

森 

昨日箱根の植物園で見つけた紫陽花と流木を組み合わせた作

品です 

 

18日木場 

森さん、すご

い印象持ち

ました。あり

がとう。木場 

 



大石 

作るのは TS MC（台湾）〜熊本菊池工場…生成 AIの半導体を作る。(クマ) 西山さんのレポートで解説

してください。 

 

西山 

この新聞記事にはブームと

いう言葉が使われています

が、そもそもそういう感覚が

時代遅れというか間違っています。 

 

半導体メーカーのエヌディアの時価総

額が 500兆円越え、Microsoftも同じ

500兆円声です。 

日本の本年度の国家予算は 113兆円

です。 

 AIや生成ＡIに膨大な資料､データが

必要です。 

もともとのデータは人間が手で入力し

たものです。 

逆に言えば人間が作成した元の文章

やデータがたくさんなければ優れた AI

は作れません。 

物事を論理的に数理的に考え実行し、

その記録を残しておくことが重要でし

た。 

 

それを行っていない企業には有効な生

成 AIの作成はできません。 

 

しかし、今日ではスマホでもいろいろな

検索問い合わせができる時代になって

きました。 

暗記物の頭では創造的な仕事はでき

ません。 

考えること問題にぶつかったときにた

じろがないこと、そのような時代になり

つつあります。 

勝手に想像するのですが、やがて試験会場にスマホだけじゃなく、パソコンも持ち込みが許される時代が訪れると思いま

す。 

 

現在この LINEに参加している人は、情報化時代のメリット享受しています。 

入力も音声でできる時代になっています。 



生成 AIの導入によって夏休みの宿題の片付けも簡単にできるようになっています。 

ブームではなく、いろいろなものががらりと変わるということです。どのようなことができるか皆さん想像してみてください。

そのほとんどが可能になります。 

木場 

西山さん、今日の話、ブーム、エヌディアの時価総額など、私には、了解しがたいことになってきています。情

報ありがとう。 木場 

 

 

西山 

電気自動車、テスラのオーナー、イーロンマスクの報酬約 500 億ドル(約 7 兆 8000 億円)は株主総会で

承認されました。世界ではとんでもないことが起こってるようです。 

 

イーロンマスクの資産は 2128 億ドル、約 33 兆 4000 億円と推定されています。 

そのような人が AI、生成 AIの開発に力を入れていくのです。 

大石 

この会社エヌビデアは主力の GPU はテレビゲーム向けが主力だったと書いてあります。  

余談ですがこの「新産業革命」と言われる生成 AIブームに上手く乗れたら日本の任天堂やバンダイでも

… と思ってしまいますが半導体の設計力に特化した会社でその半導体を作る工場は例の台湾の TS 

MC に委託している。 

 

… 1 年のうちに時価総額が 1 兆ドルから半年目に 2 兆ドルそして次の半年目に 3 兆ドルと驚異的ですね。 

 不動と思われた Microsoftや Apple(apple)を超えるとは考えられないことです。  

パーソナルコンピュータが現れて Microsoft と Appleが世界のテクノロジー企業がしのぎを削る時代。 SONY の

VAIO や中国の huaway の時代が懐かしくなりそうです。 

(YES) しかし「生成 AIブーム」も今始まったばかりです。  

このまま進化して行き着くところは何処なのでしょう。  

 

90％の個々より優れた頭脳迄は達したとしても超えることはないと思う。 確かに gemini AIや Siri で調べてもまだ

いまいち感は否めませんがやがて脱帽域になるのは目前のように思います。 

 

西山 

私は生成 AIブームと言う表現が間違いだと思ってます。 

ずいぶん前にデータを蓄えるデータウェアハウスというのが逆に言われた時代がありました。 

データを蓄積するだけずいぶん前でも 100億円かかると言われてました。 

 

磐梯や任天堂は IC の組織を購入するだけプログラムも結構外注に頼っているのではないでしょうか。 

 システムは積み重ねです。 

今日は昨日の続き、明日が今日の続きです。 

 

ある期間に音と力を入れたから何かが成し遂げられると言うものではありません。  

無料で手軽に使える生成、AI と有料とでは格段の差があると思います。パソコンなら、メモリの多いものと少ないと

ものとでは大きな差があります。 



パソコンに入っているWordや表計算ソフト PowerPointなどもマクロ等で自動的に計算をさせたり画面を変えたりす

ることができます。 

それをたくさんできるようにしたものが AIです。 

表計算ソフトに if 文を書き込んでいくと人工知能のような役割をしてくれます。 

それが複雑と言うよりもたくさん書いたものが AI と言われているわけです。 

 

売り上げの価格帯分析はこのｉf 文をを書いて自動的に判断させることで、割と簡単にできます。  

コンピューターの世界はスマホもそうですが、できると簡単できないと不可能な別世界と言うことになります。 

西山 

日本の偉い経済学者などには、私は文系だから、パソコンはどうも苦手だと、下手な言い訳をする人が多

いです。数字の世界には文系も理系もありません。 

 

いずれにも必要なんです。 

昔会社でパソコンができると便利使いされ、下手をするとするしかできないと言うような扱いを受けたものです。 

南郷善之助 

ＡＩと生成ＡＩなどがラインでトークしてますが、読んでいるうち自分だけが昭和時代に取り残されて抜け出

せないような気分になっています時代の速さについて行くのがやっとで世の中の変わりようが早すぎて少

し心配してます。  

西郷隆盛が生きていた当時は飛行機 も車もなく飛んでいるのは鳥 ぐらいでした。 

 

それが今では宇宙旅行さえ夢ではなく、槍や鉄砲で戦っていた戦争はミサイルを地上から打ち上げ核兵器などい

ろんな兵器がコンピュータを使って戦争してますが人間このままどこえむかて進んで行くのか判らない ぐらい科

学者が発明したいろんな物で沢山素晴らしい事もありますが(素晴らしい)悪い事も沢山起きてます。 

 

地球環境の変化で温暖化が進み異常気象や食糧問題などきりがありませんが(地球) 最近ではコンピュータの発

達で生成ＡＩがどこえむかて進んで行くのか判らない ので気になっています。 

西山 

西南戦争の頃、政府軍は、無線で連絡を取り、汽船で兵隊を送ってきました。西郷軍はそれに負けたのです。

長生きをしている我々が時代遅れになるのは当然のことです。 

だからといってあんまり気にする必要はありません。今の事はわからなくても、昔の事はよく知っているので

す。 

西山 

スーパーマーケットのタイヨー、創業者は大流の付近で屋台を弾いていたのご存知の方もいらっしゃるのでは

ないでしょうか？今や 3代目でしょう。 

西山 

制服を着た組織は組織防衛を第一としていますと言われています。日本の警察組織の草掛け、川路正之進利

良の銅像があるそうですね。川路について、 潤が書いた「走狗」を読むと、それほど晴れがましい人生ではな

かったようです。 

最後は恨みを買って毒殺された。この小説以外でも毒殺説があるとか…、 どのような組織でも往々にして下っ

ぱ精錬潔白、上にはいろいろやらなきゃいけない事情があるようです。 

今回の件も真実が明らかになることを期待します。 

 



下池 

明日博多花の舞台、最後の演奏となりませんよう。ひっき忘るっこ

っが。 

 

永野 

沖縄の三線の指導者お頑張りください♪私も病みあがりで博多に

貴方の生演奏を 聴きにいけません  御一行様 鹿児島でも演

奏会をお願いします。 

下池 

博多演奏会ご報告 

昨日の居酒屋風舞台、チケット 5000円でも空席待ち長蛇行列

の中、無事終了しました。琉球古典音楽 はこんなヤツ。そのど

こが面白い？琉球の古典音楽はなかなか聞く機会が無いので珍し(さ)も

あって集まってきたのでしよう、 

 

南郷 

琉球の古典音楽はなかなか聞く機会が無いので珍し(さ)もあって集まってきたのでしよう、 素晴らしい(素晴らし

い) 

 

永野和枝 

おつかれさま お食事付きの演奏会 ステキ な会だったのですね^o^ 演奏している 曲の題名は？古典は味

があるか理解しにくいですね ステキな映像有難う御座いました♪ 下池さんカッコイイでした^o^ 

以下当日のライブですが PDFで聴けるかどうかわかりません。スマホは OKでした。」 

34340D2C3D2A666
3881FD14A4DCD0B148D7ED65F.mp4

              
34340D2C3D2A6663881FD14A4DCD0B148D7ED65F.mp4

 

 

６月２５日 本田さん追悼のブログ書いてみました。 隈元くんから来ました・・・・編集部 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



本田どんとの想い出                 隈元達雄 

 

本田どん！あの吹上浜の夕日の向こう側に消えってしまったのか？？？ 

6月 15日、LINEに大石くんから入ってきた文面に驚いた。 

なんと闘病中だった「本田どん」が 13日に亡くなったとの知らせだった。 

昨年末から病状が思わしくなく入退院を繰り返されてはいたものの、病床からいつもと変わらぬ几帳面な文章を送ってく

れていた本田どん。最後となったＬＩＮＥは、6月 8日（土）の早朝だった。 

しかしこのＬＩＮＥは他の人に送ったつもりだったようで数時間後に本人から「ごめんなさい！！ 宛先を間違えています！」

という断りの送信が届いた。 

それと別なＬＩＮＥにも次のような文章が届いた。 

同じ日の前の間違い LINEより早い時間の夜中の 2時２６分となっている。 

『下池どん！ ありがとう  最近の舎友の尾辻氏や真鍋氏に近づいています。今後については、もうすぐ自分では、諸々の

方々の所に楽しくも波乱万丈を乗り越えて来たとの自負をもって、堂々と参上します。その想いで一杯です』 

 

 これが私たち仲間が見た本田どんの最後の LINEになってしまった。 

当時この LINEを読んだときは、それまでの本田どんの少なくとも LINE上で見る限りはそれほど深刻な状態とは思いも

せず軽く見ていたが、今読み返してみるとご本人は覚悟を決めていたのかなと思われてならない。   

…………………………………… 

数えて 8年半、私の高校の同期生を巻き込んでの楽しくも意義のある交流が続いたのだった。 

東京から帰ってきた同期の仲間・古市くんと大石くんなど一緒に訪問したのが二回目だったかな。 

ある時は大石くんの関係する日中友好協会の関係者である中国人の留学生も一緒に本田どんの屋敷を訪問し、梅やビ

ワの収穫をし、昼にはバーベキュー大会をしたこともあった。 

 

特に印象に残っているのは、2021日 3月 14日の事である。この日も私たち同期生数人は「本田どん」の案内で「黒川洞

穴」「西郷隆盛御座石」「西郷殿屋敷跡」「天昌寺跡墓地」「梅天寺跡墓地」（永吉島津家初代・家久が眠る）「南郷城曲輪

跡」「六地蔵塔」「小松帯刀の眠る梅林跡墓地」などを訪ねた後、夕陽の沈む吹上浜に行った。 

その時写したのが上の写真である。 

 

左が森くん右が大石くん、波打ち際にいるのは永野和枝さんかな？ 

この吹上浜の夕陽は忘れることができないものとなった。 

本田どんの奥様がいくらか落ち着かれた頃にお参り方々吹上浜を訪ねようと仲間同士で話をしているところだ。 

 

もう一つ大きな忘れることができない思い出がある。  

（甑島のトンボロ） 

それは、本田どん、大石くん、森くんと私の四人で行った甑島 2

泊 3日の旅である。 

当ブログに 2021年 11月 5日から 12月 1日にわたって１3回の

旅行記を私も書いているが、当時も本田どんは、持病の脊椎

管狭窄症に苦しみながらも車の運転は達者で初日は探すこと

ができなかったトンボロ（陸繫砂州）を再び探すために凸凹で

坂の上り下りを本田どんの運転で探し出すことができた。 



何事にも熱心な本田どんは、旅の宿でも帰りのフェリーの中でも大石くんからスマホのことをいろいろ習得しようと

教えを受けておられた。この旅が本田どんとご一緒した最初で最後の旅になってしまった。 

……全編（この４倍ほどあります）読みたい方は以下 URL をタップしてごらんください。 大石 

 

https://plaza.rakuten.co.jp/kumatake123/ 
以下はコメント集を縮小したものです。 大石 

下、クマタツ仲間からのコメントです。 

 

 

【編集後記】1 

 ６月末日本列島を変な梅雨が覆っていませんか？昨年とくらべても明るいことは多くない今年でした。 

八期だけでも近しい友との別れがありました。同じくらいの数の現役時代の仲間との別れがありました。 

自分自身にとっても今年は迂闊な油断で、コロナ禍のころ以上に、辛い半年を過ごしました。 

昨年は体調も充実していて、念願の『みちのく列車旅』２週間近く・・・・の長旅を体験し、今年も第２弾を計画中です。 

ただ体調が一向に戻って来ません。その憂鬱さと、梅雨空がこんな文を書かせています。秋までには…が願いです。 

https://plaza.rakuten.co.jp/kumatake123/
https://plaza.rakuten.co.jp/kumatake123/


６月の LINE『八期会』〜沖縄 
 

下池  https://youtu.be/HQkQmixSMqM?si=C4SeMX7icOhuCUN1 

 

6月23日は沖縄慰霊の日、米軍上陸で凄惨な地上

戦、日本軍、 

住民 20 万人の犠牲を出した果ての停戦日。今のガザ地獄。

吹上浜の 

砂丘に塹壕跡がありましたが、下手すると米軍上陸で薩摩半

島 

住民絶滅の危機があり得た。 

 

沖縄住人の犠牲で鹿児島は救われた、とも言えますね。 

 

長崎原爆犠牲者のお陰とも。 沖縄犠牲者を弔うこの歌、先日の 

演奏会で会場全員の合唱で響きわたることでした。 良かったなあ、 

生きちょって。 

奄美で言う、サネン花な。 

  https://youtu.be/HQkQmixSMqM?si=C4SeMX7icOhuCUN1 

 

和枝 

あれからさねんばな探しています １０本植えようと  

下池さんもさがしてください♪ 

和枝 

私もカーテイテルが ok でした。長生きしようと．．．年寄りの趣味に 

切り替え老後を楽しみたいです頑張ります。 

 

下池 

天草までは北限自生しているらしいが、博多で植えると、 

霜で枯るっげなよ。吉野は微妙かもなあ。空き部屋を温

室にしたなら。 

 

福岡植物園は露地で生えちょた。匂えはせんどんから。  

月桃茶を Amazon に頼めば一っ気来っよ。不老長寿の仙薬じゃ。 

飲んみゃんせ。 

和枝 

吉野も少し高台だからだめだねあゝ 市内寄り ダメ

だね 

 

 

 

https://youtu.be/HQkQmixSMqM?si=C4SeMX7icOhuCUN1


下池 

やい限いやっみらんな分からん。 

和枝 

私ももえだしました １０年まえセントボリやを育てていたガラ

スの 

ケース温室があります。挑戦してようかな？ 

 

下池 

じゃーが、燃えに燃えやんせ。 燃えて上がるは、おはらさ

ー桜島。 

こげな花が咲っもんど。 ゆー見れば、咲いてしまえば、 

ハイそれまでネ。咲かんうっが良かー。咲かんウチが花お。 

 

和枝 

最近知り合ったお友達が，高級なお花ばっかり育ててるひと  

 

そのかたに聴いて，弟子に入ります。 ご期待してください♪ 

育ててる過程が，ワクワクしますよー 

 

上山 

月桃きれいなお花ですね、初めて見ました。 

桃のような香りがするのでしょうか？  

 

珍しいお花見せてくださり嬉しいです。 

上山 

和枝ちゃん、これから月桃栽培に挑戦なさるのですね。  

成功したら見せてくださいね。 楽しみにしてます。 

 

和枝 

佑子ちゃん昨夜から下池さんおすすめの  

月桃の花に燃えています？この月桃は沖縄が原産地  

吉野には？気候が合わないようなます 

 

大石 

ぼくのいちばんすきな沖縄か？奄美の民謡です。昔， 

与路島という離島の離島に民宿した時宿のおばちゃんが 

夕食の時唄ってくれました♪(下) 

https://youtu.be/VEGD8EFcudc?si=7aEsTtC61NjYcA6w 

大石 

イントロのサンシン？が南の島の郷愁を感じる曲です。 

永井竜雲はフォーク歌手（今も元気）？島の人なのかな

ぁ？ 

https://youtu.be/VEGD8EFcudc?si=7aEsTtC61NjYcA6w


 

ということはこの曲は奄美の民謡ではないのですね。ぼくは 

聴いたところがところだったのでてっきりそう思いました。 

どう聴いても昔からの民謡に聴こえてきます。 

https://youtu.be/_UmqgZcZHf8?si=oUzIhjwZX6d-ONpJ 

 

和枝 

三線の音が入ると民謡にもきこえますね！私と沖縄奄

美だいすきです  

 この歌のバックの海転勤でいつたときの、アサニの海岸

みたいです、  

ありがとうございます♪ 

隈元                  https://youtu.be/_UmqgZcZHf8?si=FCdW5g9NOek4E73s 

うっとりしてきました。 自分とは、関係ない南の島を歌っているのに、 

大石くんのいうように郷愁を感じますね。久しぶりにいい歌を 

聴きました。ありがとう。 

 

 

森 

沖縄の思い出も１２年前になって

しまいました 

 

https://youtu.be/VK0nEu4H_d8?si=DKO7eSygEOdW12d8 

 

 

【編集後記】２ 

早い(ね)７２歳は６０代の気持ちだった。小森，大山，稲森そして沖縄と言ったら木村美子さん！ 

 いい写真だ(ね)覚えています。この宴会  

今話題の南西諸島（八重山語）今は、暗い雲に 覆われていますがあの頃は…真っ青な空（台風 が側を通った

けど）(雲) この頃は皆の体内手足は何の病いも無かったのでは？ 今や，足が痺れる（痛い）から頭の中まで何か気になる

ところの無い方が珍しくなってしまいました。 森くん！いつも、いい写真をありがとう  

最後になりましたが八期旅を思い出すとき必ず浮かんでくる稲森俊英さん！ 

近年の鹿児島八期の５本の指の特別な一人だった本田哲郎さん！楽しい時間をありがとう！！ 

 

 

https://youtu.be/_UmqgZcZHf8?si=oUzIhjwZX6d-ONpJ
https://youtu.be/VK0nEu4H_d8?si=DKO7eSygEOdW12d8


 

 

 

 

 

 

 


